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خلاصة—هذا البحث يبحث في حكم الواو في الاسم المراد تصغيره، وحكم اجتماع الياءات في آخر المصغّر.
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I. المقدمة
إذا أريد تصغير اسم يحتوي على واو في بنيته كانت لواوه أربعة أحكام:
الحكم الأول:
أن تسلم من التغيير وذلك في موضعين:
الأول: إذا كانت أول الكلمة المراد تصغيرها كتصغير وعد على وعيد، وورقة على وريقة.
II. موضوع المقالة
حكم الواو في الاسم المراد تصغيره:
إذا أريد تصغير اسم يحتوي على واو في بنيته كانت لواوه أربعة أحكام:
الحكم الأول:
أن تسلم من التغيير وذلك في موضعين:
الأول: إذا كانت أول الكلمة المراد تصغيرها كتصغير وعد على وعيد، وورقة على وريقة.
الثاني: إذا كانت قبل ياء التصغير وليست مبدلة من غيرها كما في تصغير يوم على يوم، ومورد على مويرد، وكوثر على كويثر.
الحكم الثاني:
أن ترد إلى أصلها، وذلك إذا وقعت قبل ياء التصغير، وكانت مبدلة من غيرها، فترد إلى أصلها لزوال سبب الإبدال كتصغير موقن على مييقن، ومونس على مؤينس فتحرك الواو في المثالين بسبب التصغير أزال سبب الإبدال فردت إلى أصلها الياء والهمزة.
الحكم الثالث:
أن تقلب الواو ياء وجوبًا، وذلك في موضعين:
الأول: أن تقع بعد ياء التصغير -وهي في المكبر- لام، كما في: دلو، وربوة، وعروة، ورضوى، وعشواء، وكروان، ففي هذه الأمثلة وقعت الواو لامًا للكلمة، وعند التصغير تكون تلك الواو تالية لياء التصغير الساكنة، وإذا اجتمعت الواو والياء وكان السابق منهما متأصلًا ذاتًا وسكونًا وجب قلب الواو ياء، وتدغم الياء في الياء، فلهذا يجب قلب الواو في هذه الأمثلة ونحوها ياء عند التصغير فيقال في تصغيرها: دليّ، وربيّة، وعريّة، ورضيّا وعشيّاء، وكريِّين.
الثاني: أن تقع بعد ياء التصغير، وهي في المكبر حشو ساكنة كما في نحو: عجوز، وعمود، وملول وحسود، فالواو في هذه الأمثلة ساكنة واقعة حشوًا، وعند التصغير تقع بعد ياء التصغير، فتقلب ياء وفقًا لقاعدة اجتماع الواو والياء، وتدغم ياء التصغير فيها فيقال: عجيز وعميّد، ومليل وحسيد، والأصل: عجيوز، وعميود، ومليول، وحسيود.
الحكم الرابع: 
أن تقلب الواو ياء جوازًا، وذلك إذا وقعت بعد ياء التصغير وهي في المكبر حشو متحركة كالواو في نحو: جدول، وقسور، وأسود، فعند تصغير هذه الأمثلة ونحوها يجوز قلب الواو ياء لاجتماعها مع الياء مع كون السابق منهما وهو ياء التصغير متأصل ذاتًا وسكونًا، ثم تدغم الياء في الياء فيقال في تصغيرها: جدّيل، وقسيِّر، وأسيّد، ويجوز فيها وجه آخر وهو بقاء الواو على حالها، فيقال: جديول، وقسيور، وأسيود، وعلة بقائها وعدم قلبها ياء ثلاثة أمور: أولها: حمل التصغير على التكسير، وهم يقولون في الجمع جداول، وقساور، وأساور، والثاني: قوة الواو المتحركة مع كونها في الحشو دون الطرف الذي هو كل التغيير، والثالث: اعتبار ياء التصغير عارضة غير لازمة.
حكم اجتماع الياءات في آخر المصغّر:
قد تؤدي التغييرات التي تحدث في الكلمة بسبب التصغير إلى أن يجتمع في آخرها ثلاث ياءات.
فإذا اجتمع في آخر الكلمة المصغرة ثلاث ياءات أولاها ياء التصغير وليس فيها ياء النسب، حذفت الياء الأخيرة اعتباطًا أي لغير علة، ونقل الإعراب إلى ما قبلها؛ وذلك لأنه قد تقرر في باب الإعلال أنه إذا اجتمع ثلاث ياءات والأخيرة منها متطرفة لفظًا أو حكمًا، وثانيتها مكسورة مدغمة فيها ولم يكن ذلك في فعل نحو: يُحَيِّي، ولا في اسم جار عليه نحو: مُحَيِّي، وجب حذف الأخيرة اعتباطًا وخصت الأخيرة بالحذف لكونها طرفًا، والطرف محل التغيير، فشروط الحذف هنا ثلاثة وهي: 
1- اجتماع الياءات الثلاثة في آخر الكلمة المصغرة.
2- وكون الأولى منها ياء التصغير.
3- وألا يكون منها ياء النسب، وفيما يلي أمثلة توضح ذلك:
أ- عند تصغير اسم على وزن (فعال) ينتهي بهمزة منقلبة عن واو أو ياء كما في كساء وبناء تجتمع في آخره ثلاثة ياءات، وتحذف الأخيرة منها اعتباطًا، فيقال: كسيٌّ، وبُنَيٌّ وأصل : كسيٌّ كسيِّيٌ بثلاث ياءات الأولى ياء التصغير، والثانية ياء ناشئة عن الألف عن تحركها بالكسر بعد ياء التصغير، والثالثة ياء منقلبة عن الواو التي هي أصل الهمزة، حيث قلبت ياء لتطرفها أثر كسر، وأصل: بُني: بنيّيٌ بثلاث ياءات الأولى ياء التصغير، والثانية ناشئة عن الألف عند تركها بالكسر، والثالثة الياء التي هي أصل الهمزة، ففي تصغير هذين المثالين ونحوهما يجتمع في آخر الاسم ثلاث ياءات أولاها ياء التصغير وليس منها ياء النسب فتحذف الأخيرة وجوبًا.
ب- عند تصغير اسم على وزن (أفعل) من اللفيف المقرون مثل أحوى من حوى، وأقوى من قوى، وألوى من لوى يجتمع في آخره ثلاث ياءات أولاها ياء التصغير فتحذف الأخيرة منها اعتباطًا فيقال في تصغيرها: أحيٌّ وأقيٌّ وأليٌّ، والأصل هو: أحيووٌ، وأقيووٌ، وأليويٌ فردت الألف إلى أصلها وهو الواو أو الياء، ووفقًا لقاعدة اجتماع الواو والياء وسبق أحدهما بالسكون مع أصالته تقلب الواو ياء، وتدغم الياء في الياء، فتصير، أحيِّو، وأقيوٌ، وأليِّقٌ، ثم تقلب الواو الأخيرة في أحيوٌ وأقيوٌ ياء لتطرفها إثر كسر، فتجتمع ثلاث ياءات عندما تقول: أحييٌ، وأقييٌ وألييٌ، فتحذف الأخيرة منها وفقًا لقاعدة اجتماع الياءات، ومن يقول في تصغير نحو: أسود أسيود، يجيز في أحوى وأقوى، أحيوٍ وأقيوٍ، بتصحيح الواو الواقعة بعد ياء التصغير لكونها في المكبر حشوًا متحركة، وتكون الكلمة معلة إعلال قاصٍ لكون الألف في آخرها تنقلب إلى ياء ثم تحذف في الإعلال، والأصل: أحيويٌ وأقيويٌ.
ج- في تصغير نحو: علاوة وإداوة يجتمع ثلاث ياءات في آخر المصغر أولها ياء التصغير، فتحذف الياء الأخيرة وفقًا للقاعدة فيقال: علية وأديَّة، والأصل فيهما: عليِّوة، وأديوة حيث تقلب الألف الثالثة ياء لوقوعها بعد ياء التصغير، وتدغم فيها ياء التصغير، ثم تصيران إلى عليية وأديبة بعد قلب الواو ياء لتطرفها حكمًا إثر كسر، فتجتمع ثلاث ياءات في آخر المصغر؛ لكون تاء التأنيث في تقدير الانفصال، فتحذف الياء الأخيرة نسيا أو اعتباطًا.
د- في تصغير نحو: راوية وشادية، يجتمع ثلاث ياءات في آخر المصغر أولها ياء التصغير فتحذف الياء الأخيرة نسيا أو اعتباطا وفقًا للقاعدة فيقال: رويَّة، وشويَّة، والأصل فيهما: رويوية وشويوية بقلب الألف الثانية الزائدة واوًا، ثم تصيران إلى رويَّية، وشويّية، لاجتماع الواو والياء والسابق منهما متأصل ذاتًا وسكونًا، وإدغام الياء في الياء، وبذلك تجتمع ثلاث ياءات في آخر الكلمة لكون تاء التأنيث في تقدير الانفصال، فتحذف الياء الأخيرة وفقًا للقاعدة، ويفتح ما قبل تاء التأنيث، ولكون الواو في المكبر حشوًا متحركة وقد وقعت بعد ياء التصغير يجوز أن تصحح بعد ياء التصغير فيقال: رويوية، وشويوية، وبهذا لا تحذف الياء لعدم اجتماع ثلاث ياءات.
معيوبة ومسوية، وبهذا لا تحذف الياء لعدم اجتماع ثلاث ياءات.
وبهذه الأمثلة يتضح حكم اجتماع الياءات في آخر المصغر، وبقيت في هذا الموضوع كلمة عن اجتماع الياءات في الحشو، وعن اجتماعها في الآخر وليست أولاها ياء التصغير، وسنبدأ بها درسنا القادم إن شاء الله تعالى.
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